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营连日志

Mark军营

带兵人手记

微议录

新闻前哨

前段时间，连队组织导弹专业比武
考核。这次考核是选拔参加营专业尖
子比武的“预选赛”，不少班长骨干摩拳
擦掌、跃跃欲试，官兵们也都十分期待，
想看看哪个班更过硬。

我班下士邱志伟是发射装填专业
考核的连队纪录保持者，这次比武是他
给班里争光的好机会。赛前，我千叮咛
万嘱咐，让他一定好好发挥。谁知，他
一上考场就开始紧张，操纵控制杆时出
现失误，直接导致弹筒位置偏离，最终
丢了第一。

我顿时火气直冲脑门，对着邱志
伟就是一通“狂轰滥炸”：“平时稳得
很，关键时候掉链子，下周营里的比武
你别去了！”看他低着头杵在原地，我

更是恼火，晚上点名时又将他狠狠批
评了一番。

没想到祸不单行。前一天看中的
“种子选手”刚赛场失利，第二天连队组
织体能考核，我偏偏又拉肚子。几趟厕
所跑下来手脚酸软，本来号称“杠上飞”
的我，引体向上却在连队排名倒数。

更令我郁闷的，是指导员讲评时的
打趣：“个别老同志，平时自称‘杠上
飞’，今天怎么成了‘小秤砣’啊？”
“我身体不舒服，一时没发挥好，怎

么还拿出来讲评？”我心里暗暗埋怨。指
导员仿佛看出了我的情绪，熄灯后，把我
叫到了房间：“怎么样，滋味不好受吧？”看
着我又委屈又迷茫的样子，他拿出手机
递给我，只见手机里显示的是邱志伟的

微信朋友圈——唉，最近有点“颓”……
“士气宜鼓不宜泄。一时失利在所

难免，带兵不能以偏概全，那样不仅对
战士是一种打击，还很容易影响集体情
绪……”指导员的话让我陷入沉思，我
这才意识到，自从当众批评邱志伟后，
不仅他无精打采，其他同志似乎也“打
蔫儿”了，有人甚至会躲着我，班里气氛
变得有些压抑。
“都怪我说话太‘任性’！”很快，我

找到邱志伟，向他郑重道歉，并组织全
班开了一次专题互赞会。会后，我与邱
志伟结成了对子，帮他克服容易紧张问
题。没过多久，全班战友又恢复了朝气
蓬勃的模样，训练劲头更足了。

（周 伟、高骏峰整理）

话到嘴边莫“任性”
■第71集团军某旅班长 张 寅

良言一句三冬暖，恶语伤人六月寒。作为一线带兵人，

切不可因战士一时的失利就对其恶语相向、全盘否定，这不

仅会让当事人背上沉重的思想包袱，还容易传染、发酵，影响

到集体的军心士气。平时带兵，无论对人对事，都要避免宣

泄式的训斥，有问题说问题，该鼓励就鼓励，多传递正能量，

毕竟我们的目的是惩前毖后，治病救人，推进工作。

■杨 磊

曹 鹏绘

这是我总结

的一些经验…… 光是转弹就有

这么多讲究，难怪一

营的成绩这么好！

一营教练员可

是把“压箱底”的技

巧都教给咱了，一

定要好好学。
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我自幼爱写爱画，因文字功底强、
板报办得好被推荐为中队文书。我十
分珍惜这个岗位，不想辜负领导的信
任，因此更加严格要求自己，主动学习
摄影摄像技巧和多种电脑软件使用，制
表绘图不在话下，微课制作更是精益求
精。一次，支队领导到中队检查工作，
当着中队长的面夸我：“多才多艺，值得
培养。”就因这句话，我在支队迅速“走
红”了。

然而，“人怕出名猪怕壮”，随“走
红”而来的，是接二连三、方方面面的工
作任务——今天这位科长给我安排个
“小活儿”，明天那位参谋让我“帮个

忙”，时不时兄弟单位也打来电话“求支
持”。虽然中队尽可能帮我减轻负担，
拒绝了一些外来“求助”，但我仍需要天
天熬夜，有时通宵，着实有些吃不消。

前段时间，为准备总队组织的合唱
比赛，支队宣传科直接下通知要借调我
过去帮助工作。手上的活儿还没干完，
又来了更重的新任务，我实在撑不住
了，便找中队长郑瀚说明情况：“中队和
支队两头忙，肯定忙不过来，我又不是
机器人……”中队长听后安慰了我，并
拍着胸脯保证：“这个问题，一定帮你解
决好。”我离开后，中队领导专门为我开
了一个短会。

当天下午，中队长带着我来到了支
队宣传科。刚说明来意，对方就有点不
高兴了：“我们也是忙不过来，听说李俊
玲名声在外，就让他过来帮忙，再说在哪
儿不是干活啊。”中队长忍不住争辩了几
句，两边的声调越来越高，很快惊动了一

名支队领导。了解情况后，这名领导当
场表态：“机关科室这么多条线，不考虑
基层承受能力光顾着穿一根针，他一个
战士就算长出三头六臂也应付不过来！”
就这样，“借调”一事就此打住了。
“支队党委对上次的事情非常重

视，不仅开展了讨论反思，还依据相关
规定对机关违规借调、违规给基层部署
任务等现象进行全面清查和纠治。”一
周后，中队长带来了新的消息，他告诉
我，支队领导建议我开设“战士课堂”，
培养更多的小能手。“以后有人帮你分
担工作，你就不用‘孤军奋战’、忙得团
团转了。”听了中队长的话，我心里既温
暖又感动。

前不久，我主讲的“战士课堂”正式
开课。看到台下一双双求知的眼睛，我
暗自铆足了劲：一定要把自己懂的、会
的知识技能全部教给大家。

（朱家辉、郭紫阳整理）

“走红”的烦恼
■武警青海总队某支队中士 李俊玲

年终岁末不是服务基层的“冬歇
期”，而是解难纾困的“清账期”。12月
上旬，火箭军某旅派出联合工作组，深入
一线对各季度基层上报困难问题解决情
况进行回访，受到官兵好评。

前段时间，在旅首长办公会上，业
务科室在梳理年度解难清单时发现，基
层营连反映的问题中有 65 个已解决，
但仍有 8 个困难问题处于“正在处理”
或“待处理”的状态。对此，旅党委郑重

承诺：“年初规划年底收尾，不让问题进
新年。”

他们立即抽调相关科室人员与党委
常委组成联合工作组，到各营连了解官
兵所盼、摸清基层所需，在着重解决 8个
困难问题的基础上，着力健全调查摸底、
形势研判、服务承诺、协调解决和跟踪问
效等机制。
“服务基层只有进行时，没有完成

时。旅党委立说立行，到基层现场办公，

就是要树立起这种鲜明导向。”该旅政委
刘彦春介绍，联合工作组将官兵们的阶
段性诉求和现实问题整理分类，将重难
点问题摆上桌面讨论，当场拍板定案，力
求问题清仓见底。

据悉，截至发稿时，8个困难问题已
全部得到解决。此外，联合工作组此行
还收集到基层官兵建议诉求 30余条，为
旅党委筹划新年度工作提供了重要参
考。

火箭军某旅年底集中发力解难纾困

不 让 问 题 进 新 年
■范文佳

“希望大家实事求是，不遮掩不回
避，多提意见建议。”年终工作总结期间，
新疆军区某合成团随机抽取基层官兵代
表对团机关进行测评，为筹划新年度工
作打下基础。

测评中，180 名官兵代表围绕机关
参谋部、政治工作处、保障处 3个部门以
及 12个业务股一年来的自身建设、工作
作风、能力素质、解决问题等 4个方面、
20个具体内容进行打分，并在调查问卷
上如实填写意见建议。

第二天，测评结果就下发到基层官
兵手里，上面不仅把官兵的意见建议拉
单列表，还依据基层满意度得分将 12个

业务股进行了排序。“以往都是机关给我
们打分排名，没想到这次我们也当了一
回评委”“希望这次测评能对个别部门改
进工作起到推动作用”……一时间，官兵
的议论声不绝于耳。
“工作干了不少，排名倒数第一，问

题到底出在哪？”看到测评结果，上任刚
满一个月的部队管理股股长蒋海成心存
愧疚，痛定思痛，“我们一定认真总结反
思，在新年度有针对性地开展工作。”
“以往的测评机关结果，只能在机关

内部看到。此次下发公开，就是要让机
关干部‘红脸出汗’，看看自己在基层官
兵心中的形象，改进机关服务基层工

作。”该团领导介绍，他们以此次测评为
契机，梳理形成机关指导基层问题清单，
要求各业务股对照整改。与此同时，他
们还利用强军网“首长信箱”“马上就办”
平台及“兵情直通卡”等民主渠道，鼓励
官兵对机关服务基层情况进行实时评
价，督促机关依法指导，提升服务质效。

笔者了解到，测评结束不到一周，官
兵们提出的“统筹工作不得力”“检查只
通报不帮带”“熄灯休息后发通知较多”
等 40余个问题，已有半数得到整改，基
层普遍关心的“精准配发被装”“建立训
练数据库”等事项也由各业务股及时对
接解决。

新疆军区某合成团组织基层测评机关

服 务 基 层 有 排 名
■惠自强 赵金山

基层官兵是军事训练的主体，他们

在大量练兵实践中总结出的经验是一

笔宝贵财富。对于这笔财富，我们本应

去粗取精、去伪存真，提炼出训法战法

加以交流推广，但实际工作中，不少单

位出于创先争优的考虑，往往将自家的

“独门秘籍”藏得严严实实，从不轻易示

人，更遑论对他人倾囊相授了。在荣誉

面前，有这种想法可以理解，但如果将

其置于一个单位的范围考量，可能就是

对整体战斗力的一种无形伤害。

IT行业有类开源项目，其特点在于

代码上传共享，供人们无偿使用，并在

使用过程中借用众人智慧，促进产品不

断完善。作为带兵人，组训时不妨多点

“开源”意识，打破单位间的“楚河汉界”

和利益壁垒，通过互相学习借鉴实现共

同进步、整体提高。

不妨多点“开源”意识
■火箭军某旅政治工作部主任 乐焰辉

前段时间，火箭军某旅组织瞄准
专业考核，原来时常排名垫底的发射
六营喜获第三名。“这要感谢发射一营
的帮带。”营长李大为告诉笔者，瞄准
专业一直是六营的短板，本是抱着试
试的心态邀请一营的“瞄准大拿”汪明
喜前来示范授课，没想到他将自己多
年经验倾囊相授，“单是转弹一项就讲
了 3种方法，我们这次‘逆袭’，汪明喜
功不可没。”

原来，该旅今年连续执行多项演训
任务，有时近半数的教练员都被抽走
了，造成各营不同程度出现了教学力量
短缺问题。

事实上，各发射营专业互通，一个
营缺少某个专业的教练员，一般也能在
其他营找到合适的人替代，也就是说这
个所谓的问题，完全可以通过兄弟单位
之间互通有无来解决。
“话是这么说，可各营之间都暗暗

较着劲呢。”李大为实话实说，自开展群
众性练兵比武活动以来，各种考核、竞
赛明显增多，其排名、成绩事关各单位
荣誉和年终评功评奖。好教员以及好
经验、好办法，都是各营“压箱底”的宝
贝，岂能轻易示人？以前，其他营也没
少去被授予“导弹发射先锋营”荣誉称
号的发射一营取经，可每次都没捞到多
少“干货”，原因大家心知肚明，也就不

再开口强求。
就这样，眼瞅着半年周期认证考核

越来越近，一些营的成绩在不断下滑。
是继续守着“金疙瘩”与兄弟单位一起
陷入困境，还是打破利益壁垒互相取长
补短？

终于，在旅军事训练协调会上，一
营教导员颜寿祥率先打破僵局，提出向
作战保障营营长陈磊借用核生化防护
教练员：“陈营长，你们营的赵强盛下周
有没有空？想请他给我们讲一讲。”“必

须安排，具体时间我们散会后再定！”没
想到，陈磊答应得非常爽快。

见有人开了个好头，大家也纷纷开
口要人。于是，三营成功从五营请来了
识图用图教练员，而二营的地测发控教
练员则受邀为四营的号手授课……

这一做法得到了旅领导的支持。
他们一方面把各专业在位的教练员名
单汇总下发，由各营结合自身需求协商
联系；另一方面，对通信专业等普遍反
映难啃的“硬骨头”，专门制订计划集中
组训。

随着学习交流的不断深入，各类比
武尖子成为各营的座上宾。作战保障
营战士张龙龙是全旅 3000米跑的纪录
保持者，在他的帮助下，一营成功突破
瓶颈，整体成绩提高了近半分钟；四营
30米×2蛇形跑课目比较薄弱，专门把
该课目纪录创造者、六营战士万梓健请
过来传授技巧，经过一段时间的强化训
练，该课目整体优良率提升了近 10 个
百分点……
“怕不怕有一天‘徒弟’超过了‘师

傅’，导致自身优势不保？”对于各营互
通共享教练员的做法，有人提出疑问。
“不怕！兄弟单位的进步只会让我们更
加努力。”发射一营教导员颜寿祥说，
“现在想清楚了，只要全旅整体战斗力
水平提高了，就算我们营被其他营‘弯
道超车’也值得啊！”

火箭军某旅打破建制营壁垒，推动教练员互通共享—

一营的尖子教会了六营的兵
■邓韶华 罗日稳 袁 帅

12月上旬，武警广西总队机动

支队紧贴任务实际，组织防化分队

围绕快速出动、有害物质侦检、战场

洗消等内容展开防化应急演练，提

高官兵应对各类突发情况的综合处

置能力。

图①：防化分队官兵对进入染
毒区内人员进行清洗消毒。

图②：对“泄漏”罐体进行封堵。
余海洋摄影报道


